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Новости У ветеранов

Обратите внимание 

Спорт

Подготовили 
Наталья Соломатова, 

Владимир Басов

Äîáðîå ñëîâî 
è âíèìàíèå – 
òîæå ëå÷àò

1 октября в рамках акции 
«Маленькие знаки внимания – 
это большое дело» начальник 
управления социальной защиты 
населения совместно с советом 
ветеранов и отделом по делам 
молодёжи совершили визиты 
вежливости к пожилым людям.
В этот день они навестили вете-

ранов, находящихся на лечении в 
Верховажской центральной район-
ной больнице. Побывали в инфек-
ционном, терапевтическом и хирур-
гическом отделениях и не только 
поздравили с Днём мудрости, поже-
лали крепкого здоровья, но и вручи-
ли продуктовые наборы.
В акции также приняли участие 

школьники, работающая молодежь 
и волонтеры. Они нанесли визиты 
вежливости ветеранам на дому.  

Êóáîê 
ãóáåðíàòîðà

С нынешнего года верховский 
биатлон получил новый статус. 
В минувшую субботу впервые в 
районе прошел кубок губернато-
ра Вологодской области на призы 
двукратного олимпийского чем-
пиона Анатолия Алябьева.
В соревнованиях приняли учас-

тие 135 спортсменов из Верхова-
жского, Грязовецкого, Вожегодского, 
Тарногского районов, городов Волог-
ды, Череповца, Сокола, Устьянской 
ДЮСШ. То есть представительство 
более чем достойное. И к органи-
зации турнира претензий практиче-
ски не было. Сказался богатый опыт 
проведения подобных мероприятий.
В день состязаний было разыгра-

но 12 комплектов наград в разных 
возрастных группах. На счету хозя-
ев четыре медали высшей пробы, 
а также несколько призовых мест. 
Подробности — в ближайшем 

номере «ВВ».

В пятницу, 10 октября, в 
редакции газеты «Верхова-
жский вестник» будет рабо-
тать «Прямой провод». Все 
интересующие вас вопросы 
можно задать, позвонив по 
телефону 2-14-20.
Ответственная – корреспон-

дент Наталья Соломатова.

В минувшее воскресенье бригада 
вологодского предприятия ООО «Эко-
Центр» приступила к укладке на новый 
асфальтобетон искусственного поли-
мерного покрытия. Резиновой крош-
кой уже покрыта игровая площадка. 
На очереди – беговая дорожка.
По словам рабочих, школьный ста-

дион у них далеко не первый объект 
подобного рода. Они обустраивали 
резиновое покрытие на волейбольных 
и баскетбольных площадках Вологды и 
Череповца, выполняли и частные зака-
зы. Технология надежная и проверен-
ная временем. Гарантия — пять лет, 

естественно, при условии правильной 
эксплуатации. А с этим могут возник-
нуть проблемы.
На беговую дорожку необходимо 

в обязательном порядке исключить 
доступ мотоциклов и другой техники. 
Не рекомендуется езда по искусствен-
ному покрытию даже на велосипедах, 
иначе крошка просто-напросто выкро-
шится. После завершения работ вста-
нет первоочередной вопрос сохране-
ния объекта в целости. Судя по всему, 
единственный выход – перекрыть 
подъезды.

Владимир БАСОВ

Äîðîæêà äëÿ ëåãêîàòëåòîâ
Подрядчик обещает, что к концу этой недели завершит реконструкцию 

стадиона Верховажской средней школы. 

Укладка резиновой крошки на асфальт.

Äåíü äîáðûõ óëûáîê 
è ñâåòëûõ ìûñëåé

Юбиляры, отметившие в 2014 году круглую дату рождения: Н.М. Мехаева, Н.А. Юрина, Н.Г. Ромицына, 
В.И. Рогозин, А.Н. Белоусов, М.И. Завьялова, Н.В. Некрасова.

Программа включала в себя чество-
вание юбиляров, которые в 2014 году 
отметили круглую дату, изумрудную 
свадьбу, победителей районного кон-
курса «Ветеранское подворье», пенси-
онеров, которые ведут активный образ 
жизни.

«С Днем мудрости и добра» — так называлась торжественная встре-
ча, посвященная Дню пожилых людей, которая прошла 2 октября в 
районном Доме культуры.

С приветственным словом к 
собравшимся в зале обратились 
Г.С.Непомилуев, глава Верховажского 
муниципального района, А.Н.Малыгин, 
глава Верховажского сельского посе-
ления, Н.К.Астафьева, председатель 
районного совета ветеранов.

Праздник получился задушевный, для 
людей и о людях. И как сказала веду-
щая Л.  Свистунова: «Это день добрых 
улыбок, светлых мыслей, взаимной чут-
кости, радости, энергии, доброты!»
Районная газета расскажет о нем под-

робнее, следите за нашими публика-
циями.

Нина ЮРЕНСКАЯ
Фото Натальи СОЛОМАТОВОЙ
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- Игорь Николаевич, пере-
чень домов, включенных 
в программу, за последнее 
время не изменился? В нем 
по-прежнему 71 объект?

- В общей сложности в про-
грамму капремонта по Верхо-
важью вошло 75 домов. Соб-
ственники помещений в этих 
домах будут обязаны с 1 октя-
бря перечислять взносы на 
будущую реконструкцию.

- Насколько мне извест-
но, в программу не включе-
ны двух- и трехквартирные 
дома.

- Да, лишь здания, в которых 
восемь квартир и более. 

- Перед людьми стояла 
дилемма: какой из двух пред-
лагаемых вариантов форми-
рования фонда капремонта 
выбрать. Которому способу 
верховажане отдали пред-
почтение?

- Собственники квартир 59 
многоквартирных домов так и 
не смогли определиться, несмо-
тря на то, что обсуждали этот 
вопрос на общих собраниях. 
На основании закона принято 
постановление Верховажского 
сельского поселения о форми-
ровании фонда капремонта на 
счету регионального операто-
ра. Общие собрания остальных 
16 домов также решили пере-
числять деньги на счет регио-
нального оператора. Альтерна-
тивного варианта с аккумули-
рованием средств на спецсче-
те не выбрал никто.

- Что и прогнозирова-
лось, когда разъяснитель-

ная работа по этой пробле-
ме еще только начиналась. 
Отсюда возникающая кол-
лизия. Деньги со спецсчета 
собственники жилья могли 
бы использовать в любой 
момент, достаточно решения 
общего собрания. А могут ли 
верховажане, перечисляю-
щие взносы региональному 
оператору, рассчитывать на 
ускорение начала ремонта 
своего дома? То есть рань-
ше установленного програм-
мой срока?

- Возможность реализации 
собственниками собственных 
планов зависит от нескольких 
факторов. К примеру, необхо-
димо официальное заключе-
ние о необходимости проведе-
ния ремонта в более ранний 
период. И еще вопрос: будут 
ли у регионального операто-
ра на тот момент доступные 
средства в достаточном разме-
ре для проведения капремон-
та? Если нет, то оператор впра-
ве отказать в финансировании 
работ. Так или иначе, но пред-
ставители «Фонда капиталь-
ного ремонта многоквартир-
ных домов Вологодской обла-
сти» обещали, что сроки будут 
корректироваться с учетом тех-
нического состояния домов. А 
значит, возможны и корректи-
ровки сроков капремонта. Кста-
ти, будет учитываться и пла-
тежная дисциплина собствен-
ников помещений в каждом 
конкретном доме.

- Вдруг случится так, что 
собственники все же изменят 

решение и захотят собирать 
деньги на собственном спец-
счете в банке. Предусматри-
вает ли закон такую возмож-
ность?

- Это вполне реально, было 
бы желание. Процедура здесь 
следующая. Общее собрание 
принимает соответствующее 
решение, а протокол направ-
ляется региональному опе-
ратору. Спецсчет дома может 
быть открыт уже через полгода 
после одобрения региональ-
ным оператором решения соб-
ственников. После же откры-
тия счета в течение пяти рабо-
чих дней деньги, накопленные 
домом с помощью региональ-
ного оператора, будут полно-
стью переведены на этот спец-
счет.

- Каждому интересно знать: 
на какое время запланиро-
ван ремонт в его доме. Где 
взять такую информацию?

- Региональная программа 
размещена на официальном 
сайте департамента строи-
тельства и жилищно-комму-
нального хозяйства области 
в разделе «Документы», на 
сайте Правительства области 
и сайте регионального опера-
тора. На сайтах можно также 
найти пособие по поиску и 
основным положениям област-
ной программы.

 - Кто освобождается от 
внесения обязательного 
взноса на капремонт?

 - В первую очередь это соб-
ственники помещений в домах, 
признанных аварийными. Кон-

кретно по Верховажью такой 
статус на сегодняшний день 
получили семь домов. Для 
них платежи не обязательны. 
Из областного бюджета также 
предусмотрена выплата еже-
месячной денежной компен-
сации (ЕДК) категориям льгот-
ников и субсидия малоиму-
щим гражданам при условии, 
что расходы на оплату жило-
го помещения и коммуналь-
ных услуг в общей сумме пре-
вышают 22 процента совокуп-
ного дохода семьи. Не будут 
платить обязательного взно-
са на капремонт и нанимате-
ли жилых помещений по дого-
ворам социального найма.

- Плательщики должны 
быть уверены, что их день-
ги региональный оператор 
использует по назначению.

- Деятельность регионально-
го оператора по закону явля-
ется подконтрольной. Преду-
смотрено, что в его отноше-
нии будет осуществляться 
всесторонний контроль и над-
зор со стороны государствен-
ных органов и общественный 
контроль при непосредствен-
ном участии собственников 
помещений в многоквартир-
ных домах. 

- Сумма взноса не измени-
лась?

- Нет, для всей области она 
установлена на одном уровне: 
не ниже 6 рублей 60 копеек за 
квадратный метр ежемесячно. 
Больше, если хотите быстрее 
накопить денег на ремонт, 
можно, меньше нельзя.

- И когда следует ждать 
прихода первого «квитка» 
на оплату взноса?

- Платежный документ за 
октябрь собственники полу-
чат в ноябре. Следует обра-
тить внимание на своевремен-
ную оплату, поскольку законом 
предусмотрена пеня за каждый 
день просрочки.

 - Предполагаю, что в пер-
спективе у читателей газе-
ты еще возникнут дополни-
тельные вопросы по пробле-
мам капремонта. Могу я, как и 
сегодня, адресовать их вам?

- Конечно, это наша обязан-
ность – разъяснять положения 
действующей программы.

Беседовал 
Владимир БАСОВ

11 сентября поисковый 
отряд «Форпост» обнаружил 
в Ленинградской области, 
Кингисеппский район, урочи-
ще Муравейно, район дерев-
ни Ивановская, останки семи 
солдат и среди них уроженца 
деревни Захаровская Моро-
зовского сельсовета Хахлин 
Степан Кельсиевич, 1907 г.р.
Призывался с г. Вельска. 

Его жена – Мария Алексеев-
на с Усть-Шоноши. С августа 
1941 года числился пропав-
шим без вести. В д. Захаров-
ской проживает племянница 
солдата – Лужбинина Вален-
тина Евгеньевна.

Актуально!

ÊÀÏÐÅÌÎÍÒ:
ïåðâûé âçíîñ áëèçîê
Неотвратимо надвигавшаяся дата 

наступила. Хочешь, не хочешь, но с 1 
октября собственники жилья в мно-
гоквартирных домах будут обязаны 
вносить плату на счет капитального 
ремонта общего имущества. Надеяться 
на перенос срока начала платежей на 
более позднее время уже не приходит-
ся. В платежках за «коммуналку» поя-
вится новая отдельная графа. Какие и 
сколько верховажских домов включены 
в региональную программу капремон-

та? Какова будет сумма взноса? Могут 
ли еще владельцы квартир рассчиты-
вать на изменение способа формиро-
вания фонда капремонта? Кто осво-
божден от уплаты? Есть ли у жильцов 
право требовать досрочного ремонта? 
На эти и другие актуальные на сегод-
няшний день вопросы корреспондента 
«ВВ» отвечает начальник отдела иму-
щественных отношений администра-
ции Верховажского сельского поселе-
ния Игорь Прыгов. 

Главная задача проекта – 
показать историю отдельно 
взятого человека, прошед-
шего войну, чтобы его судь-
ба, подвиги, награды стали 
известны и доступны его 
потомкам. Все жители обла-
сти, желающие получить 
копии наградных докумен-
тов своих родственников – 
участников Великой Отече-
ственной войны, могут обра-
титься к руководителям или 
членам рабочих групп проек-
та «Электронная Книга Памя-
ти». В нашем муниципаль-

ном районе представителем 
такой группы является Н.П. 
Ляпина – работник район-
ной библиотеки. 
Рабочая группа будет 

направлять запросы и сотруд-
ничать с «Вологодским пои-
сковым отрядом». Поиск 
наградных документов осу-
ществляется на информаци-
онном ресурсе Министерства 
обороны Российской Федера-
ции «Подвиг народа в Вели-
кой Отечественной войне 
1941-1945 г.г.», содержащем 
имеющиеся в архивах Мини-

ÍÀ ÏÀÌßÒÜ ÏÎÒÎÌÊÀÌ
Åùå îäèí ñîëäàò 
«âåðíåòñÿ» 
ñ âîéíûВологодская область присоединяется к проекту 

«Герои Великой Победы», который реализуется на 
территории Северо-Западного федерального округа.

стерства обороны Россий-
ской Федерации наградные 
документы периода Великой 
Отечественной войны 1941-
1945 годов.
Вручение копий наградных 

документов по замыслу авто-
ров проекта должны пройти 
в торжественной обстановке, 
по возможности, на презента-
ции электронной Книги Памя-
ти муниципального района.

Ульяна ПИВОВАРОВА 

Âåëèêîé Ïîáåäå — 70!
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

Во всех сельских 
поселениях 1 и 5 октя-
бря прошли торжест-
венные мероприятия, 
посвященные Дню 
пожилых людей и Дню 
учителя. 
Ни один ветеран в 

эти дни не остался без 
внимания. Кто не смог 
прийти на праздник по 
состоянию здоровья, 
были удостоены визи-
тов вежливости. 

«Îñåíü æèçíè: 
ïîðà çîëîòàÿ»
Администрация  Вер-

ховского сельского посе-
ления, работники культу-
ры и совет ветеранов под-
готовили интересную про-
грамму для проведения 
Дня пожилого человека. 
Сметанинские ветераны 

назвали праздник «Великая 
стать октября», макарцев-
ские – «Осень жизни: пора 
золотая». Шутки, песни, 
игры, хорошее настроение 
сопровождали общение тех, 
кто пришел на встречу. Вете-
раны более старшего поко-
ления принимали в ряды 
«молодых», зачитывая им 
указ «О ветеранах».
А в Верховской средней 

школе День учителя был 
днем самоуправления. 
Учащиеся старших клас-
сов провели по три урока. 
На «десерт» для учителей и 
ветеранов педагогического 
труда был поставлен празд-
ничный концерт.

Ñïàñèáî 
ñïîíñîðàì

2 октября в деревне 
Великодворская теперь 
уже Чушевицкого сель-
ского поселения собра-
лись 16 ветеранов из 26 
по списку.

 Всех усадили за накры-
тые столы в помещении 
бывшей В-Терменгской 
библиотеки. Глава поселе-
ния Н.Н. Тесакова попри-
ветствовала и поздравила 
с праздником, а спонсора-
ми в проведении торжест-
венной встречи выступи-
ли ООО «Искра» и админи-
страция Чушевицкого сель-
ского поселения. Веселья и 
радости добавил ансамбль 
чушевицкого Дома культуры 
«Бабье лето».

Äîðîãà 
æäåò ðåìîíòà
Дорога около гаражей 

ООО «Искра» находит-
ся почти в непроезжем 
состоянии. 
Все лето по ней шли боль-

шегрузные автомашины 
с лесом, принадлежащие 
ООО «Верховажьелес». 
Просьбу Н.Н. Тесаковой 
отремонтировать дорогу 
руководитель предприятия 
Алексей Ламов не отклонил. 
Это и в их интересах тоже. 
Хотя время для проведения 
ремонтных работ уходит.

Нина ЮРЕНСКАЯ

Вести 
из поселений
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Тема дня

Звонок в редакцию

Èíôëÿöèîííûå 
îæèäàíèÿ
Как отметил глава региона, 

вологодский потребитель точно 
не почувствовал дефицита на те 
группы товаров, которые ранее 
ввозились из стран Евросоюза. 
Был некий провал по поставкам 
рыбы и твердых сыров. Но недо-
статок сыров быстро замести-
ли продукцией стран Таможен-
ного союза. Что касается рыбы, 
то объем поставок на товар-
ные рынки Вологодской обла-
сти и всей европейской части 
России оперативно нарасти-
ли дальневосточные предпри-
ятия. Ожидаемого дефицита 
не произошло, не случилось и 
скачкообразного роста цен. Фик-
сируется умеренный рост цен в 
рамках инфляции на некоторые 
виды продуктов. Но он не кри-
тичен и не вызывает никакого 
недовольства и недоумения у 
покупателей. 
Судя по мнению несколь-

ких моих собеседников, в силу 
последних событий инфляцион-
ные ожидания у части верхова-
жан достаточно высоки. Проще 
говоря, они всерьез опасают-
ся роста стоимости продуктов 
первой необходимости. Пока 
особых оснований для трево-
ги нет. Проводящийся в районе 
регулярный мониторинг выявля-
ет ценовые, в первую очередь, 
сезонные колебания в отноше-
нии отдельных товаров, масса 
которых далека от критической. 
Между прочим, Указ президента 
РФ №560 от 6 августа 2014 года 
«О применении отдельных спе-
циальных экономических мер в 
целях обеспечения безопасно-
сти РФ» предусматривает орга-
низацию постоянного оператив-
ного мониторинга товарных рын-
ков и контроля за их состоянием. 
У «ВВ» есть предварительная 
договоренность на публикацию 
информации об изменении цен 
в местных магазинах.
По тем продуктам, которые 

область не производит сама 
или производит в недостаточ-
ных количествах, делается упор 
на завоз из соседних регионов.

Îòêàç 
îò èìïîðòà
По мнению Олега Кувшинни-

кова, область может навсегда 
отказаться от продуктов, ранее 
поставляемых из Евросоюза. В 
редких случаях, когда на рынке 
ощущается дефицит продукции 
(овощи открытого грунта, сыры, 
рыба), она закупается в странах, 
не присоединившихся к санкци-
ям. Например, в Швейцарии. А 
также у партнеров по Таможен-
ному союзу, Казахстане и Бело-
руссии. По качеству поставляе-
мых оттуда товаров нареканий 
нет.
Более того, Вологодчина в 

состоянии сама себя полно-
стью обеспечить целым рядом 
продуктов и предложить их на 
рынки других российских реги-
онов. В 2014 году область впер-
вые вышла на уровень субсиди-
арной поддержки производите-
лей выше, чем в докризисном 
2008 году. Не только остановле-
но падение по основным показа-
телям, но с этого года фиксиру-
ется рост по молочной и мясной 
продукции, это касается также 
птицепрома, производства яиц и 
картофеля. По молочной продук-
ции потребности закрыты пол-
ностью и уже более 170 тысяч 
тонн поставляется на рынки 
ближайших регионов. За преде-
лы области отправляется также 
свыше 400 миллионов штук яиц 
и порядка 250 тысяч тонн карто-
феля в год. Кроме того, в другие 
регионы поставляется в преде-
лах 20 тысяч тонн колбасных и 
мясных изделий.
Наращивается производст-

во того, чего области не хвата-
ет. Это мясо бройлеров, сви-
нина, говядина,  продовольст-
венное зерно для обеспечения 
мукомольных предприятий. По 

заявлению губернатора, к 2020 
году все эти потребности будут 
закрыты в полном объеме. 
К Вологодской области есть 

интерес со стороны других реги-
онов. Подписаны крупные согла-
шения с Санкт-Петербургом, 
Московской, Ленинградской, 
Архангельской областями, Коми 
и Карелией. Все просят увели-
чения поставок продуктов пита-
ния и товаров, произведенных 
на Вологодчине. 

Çåëåíûå 
öåííèêè
То есть рыночная конъюн-

ктура требует продолжать уве-
личивать объемы производст-
ва. Делаться это будет только 
при условии гарантированно-
го качества. Принято жесткое 
решение о производстве насто-
ящего вологодского продукта 
исключительно из сырья, произ-
веденного в области. Запустив 
программу импортозамеще-
ния, власть намерена вклады-
вать ресурсы в первую очередь 
в поддержку своих сельхозпро-
изводителей.

 - Мы очень довольны тем, что 
санкции и эмбарго на поставку 
позволили нам насытить наш 
продовольственный рынок про-
дукцией вологодских товаро-
производителей, - отметил Олег 
Кувшинников. – Региональные 
торговые сети сконцентрирова-
лись и сделали выбор в пользу 
наших продуктов. На сегодняш-
ний день присутствие настояще-
го вологодского продукта в тор-
говых сетях увеличилось на 30 
процентов. В районах области 
уже открыто 15 магазинов под 
брендом «Настоящий вологод-
ский продукт». А к 2018 году их 

будет более 200. Сейчас эти 
магазины увеличили выручку 
от продажи местных продуктов. 
Это говорит о том, что растет 
продуктовый патриотизм воло-
гжан. Лозунг «покупай вологод-
ское» - это уже не пустой звук. 
Люди понимают, что это гаран-
тированное качество, это эко-
логия, это отсутствие консер-
вантов, красителей.
По инициативе губернатора 

все товары, выпускаемые на 
территории области, должны 
быть обозначены специальны-
ми зелеными ценниками. Такие 
«ярлыки», обозначающие при-
надлежность продукта, могут 
вскоре появиться и в верхова-
жских магазинах.

 - Один из вариантов – для 
обозначения продукции, про-
шедшей добровольную серти-
фикацию качества по системе 
«Настоящий вологодский про-
дукт» (НВП), - поясняет кон-
сультант отдела развития муни-
ципальных образований района  
Светлана Дербина. – Второй – 
для всех прочих товаров, произ-
веденных в Вологодской обла-
сти. С просьбой поддержать ини-
циативу губернатора мы обра-
тились ко всем нашим местным 
руководителям торговых пред-
приятий. Часть из них согласи-
лись и уже предприняли в этом 
направлении первые шаги.
Не исключено, что «первопро-

ходцем» в этом деле у нас в рай-
оне будет верховажское райпо. 
Если его не опередит «Лесторг». 
Как рассказали корреспонденту 
«ВВ» в администрации районно-
го общества потребкооперато-
ров, сейчас по их заказу образцы 
«зеленых» ценников разрабаты-
ваются в дизайнерской фирме. 
После обсчета стоимости зака-

Îòâåò íà âûçîâû
ñàíêöèè è ïðîäîâîëüñòâåííûé ðûíîê

Губернатор области Олег Кувшинников дал большое 
интервью ИТАР-ТАСС. По теме, актуальней которой на 
сегодняшний день не найти: пострадали ли вологжане 
от санкций Евросоюза и на какие отрасли направле-
на в регионе программа импортозамещения? Давайте 
посмотрим, что противопоставили торговому эмбарго 
на Вологодчине в целом и в нашем районе в частности.

Опубликовано в соответствии с Договором на освещение деятельности Губернатора и Правительства  Вологодской области.

 - Добрый день, а корреспон-
дента Басова можно пригла-
сить к телефону?

 - Здравствуйте, я Вас слу-
шаю.

 - Обращаюсь именно к Вам, 
потому что, как мне кажется, 
Вы чаще других пишете в газе-
те на темы экологии и избав-
ления от мусора.

 - Отчасти вы правы, хотя мои 
коллеги тоже уделяют этим про-
блемам много внимания.

«Îòâåòñòâåííûå çà ÷èñòîòó»

за дело останется исключитель-
но за типографией. Когда ценни-
ки появятся на полках, читате-
ли районки узнают об этом пер-
выми.
Можно спрогнозировать, что 

сложнее будет с открытием в 
районе специализированного 
магазина под брендом «Настоя-
щий вологодский продукт». А вот 
выделение в торговых предприя-
тиях отделов, отдельных витрин 
с НВП – вполне реально уже в 
самой ближайшей перспекти-
ве. Кстати, по просьбе редак-
ции будет проведен мониторинг, 
на основании результатов кото-
рого можно будет судить о про-
центном соотношении в мест-
ных торговых сетях вологод-
ских продуктов и товаров, заве-
зенных из-за пределов нашей 
области. Благополучней всего 
здесь ситуация с молочкой и хле-
бобулочными изделиями, слож-
нее с ликеркой, мясом и рыбны-
ми консервами. 

 - Санкции – это вызов, кото-
рый мы приняли и уже ответили 
на него, - говорит Олег Кувшин-
ников. – Мы запустили несколь-
ко уникальных проектов, направ-
ленных на импортозамещение, 
на производство тех товаров и 
продуктов, которые на террито-
рии нашего региона не произво-
дились никогда.
Это производство мягких 

сыров Фета на предприятии в 
поселке Грязовец. Оно будет 
производить в год порядка 5 
тысяч тонн мягких сыров, кото-
рые не только в области, но и в 
РФ не производились никогда. 
В поселке Шувалово запустили 
свиноферму на 25 тысяч голов. 
Уникальное предприятие, пото-
му что это племенной репродук-
тор, впервые появившийся на 
Северо-Западе РФ. Область не 
намерена закупать молодняк в 
странах Евросоюза, а сама пла-
нирует поставлять его на живот-
новодческие предприятия дру-
гих регионов.
Запущена программа разви-

тия семеноводческих центров 
по производству картофеля в 
каждом районе области. Мест-
ный картофель сертифицирован 
под брендом «Настоящий воло-
годский продукт». Предполага-
ется, что Вологодчина закроет 
свои потребности в семенном 
картофеле и прекратит закупать 
его у Евросоюза. 

Владимир БАСОВ

(При подготовке использо-
ваны материалы пресс-служ-
бы Губернатора области)

 - Разговоры о сборе, вывозе 
и утилизации ТБО уже изрядно 
всем надоели. Но куда деться. 
На берегу рек – свалки, в лесу 
– свалки, да везде, где толь-
ко можно безнаказанно выва-
лить отходы – кучи мусора. 

 - Вы предлагаете вообще не 
писать по этому поводу?

 - Нет, писать нужно, но вот 
толку от газетных высту-
плений маловато. По одним 
случаям ответственные за 

чистоту принимают меры, а 
других просто не замечают. 
Надо как-то заставить их 
более добросовестно выпол-
нять свои функции.

 - Знать бы еще точно: кто 
они, «ответственные за чисто-
ту» в каждом конкретном слу-
чае?  В законе это определение 
достаточно «размыто» и трак-
туется не совсем внятно. При-
знаюсь, порой поневоле заду-
маешься: а кому адресовать 

претензии?
 - То есть выхода нет?
 - Я много думал об этом. 

И пришел к выводу, что наве-
сти в этом вопросе порядок 
способен помочь вступаю-
щий в действие с 1 января 
2015 года Федеральный закон 
№136. Вообще-то он касает-
ся реформирования местного 
самоуправления. Но, в част-
ности, предусматривает раз-
граничение полномочий мест-
ного значения между района-
ми и сельскими поселениями. 
Судя по всему, со следующего 

года за сельскими поселения-
ми наряду с другими направле-
ниями окончательно закрепят 
и организацию сбора и выво-
за бытовых отходов и мусора. 
Тогда и будет с кого спраши-
вать, в чей адрес направлять 
читательские запросы. Давай-
те вернемся к разговору меся-
ца так через три-четыре.

 - Я человек далекий от при-
нимаемых законов, но, наде-
юсь, это поможет сдвинуть 
дело с мертвой точки. Обя-
зательно перезвоню еще раз.

Владимир БАСОВ
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Образование

С сентября 2014 года обуча-
ющиеся пятых классов Верхо-
важской средней общеобразо-
вательной школы имени Я.Я. 
Кремлева перешли на обуче-
ние по новым федеральным 
государственным образова-
тельным стандартам.
Главная цель введения 

Федерального государственно-
го стандарта основного обще-
го образования (ФГОС ООО) 
заключается в создании усло-
вий, позволяющих решить стра-
тегическую задачу российско-
го образования – повышение 
качества образования, дости-
жение новых образовательных 
результатов, соответствующих 
современным запросам лично-
сти, общества и государства.
ФГОС основного общего 

образования утвержден при-
казом министерства образова-
ния и науки РФ от 17 декабря 
2010 года №1897 (зарегистри-
рован Минюстом России 1 фев-
раля 2011 года №19644).
Что представляет собой 

Федеральный государст-
венный стандарт основного 
общего образования? Феде-
ральные государственные 
стандарты устанавливаются в 
Российской Федерации в соот-
ветствии с требованием статьи 
7 «Закона об образовании». 
Федеральный государствен-
ный стандарт основного обще-
го образования (СТАНДАРТ) 
представляет собой «совокуп-
ность требований, обязатель-
ных при реализации основной 
образовательной программы 
основного общего образова-
ния (ООП ООО) образователь-
ными учреждениями, имеющи-
ми государственную аккредита-
цию».
Чем отличается новый 

стандарт от предыдущих?
Первое отличие ФГОС от его 

предшественников – опора на 
результаты выявления запро-
сов личности, семьи, общест-
ва и государства к результатам 
общего образования. Вторым 
принципиальным отличием 
ФГОС является их ориента-
ция на достижение не толь-
ко предметных образователь-
ных результатов, но, прежде 
всего, на формирование лич-
ности учащихся, овладение 
ими универсальными спосо-
бами учебной деятельности. 

Третье принципиальное отли-
чие новых стандартов от пред-
шествующих версий - это отли-
чие в структуре.
Введение СТАНДАРТА во 

многом изменит школьную 
жизнь ребенка. Речь идет о 
новых формах организации 
обучения, новых образователь-
ных технологиях, новой откры-
той информационно-образова-
тельной среде. Именно поэ-
тому в стандарт, например, 
введена Программа форми-
рования универсальных учеб-
ных действий, а учебные про-
граммы ориентированы на раз-
витие самостоятельной учеб-
ной деятельности школьника 
(на такие виды учебной и внеу-
рочной деятельности, как учеб-
ное проектирование, модели-
рование, исследовательская 
деятельность, ролевые игры и 
др.). Важно не просто передать 
знания школьнику, а научить 
его овладевать новым знани-
ем, новыми видами деятель-
ности.   На ступени основного 
общего образования у обучаю-
щихся должно быть сформиро-
вано умение учиться и способ-
ность к организации своей дея-
тельности - умение принимать, 
сохранять цели и следовать им 
в учебной деятельности, пла-
нировать свою деятельность, 
осуществлять ее контроль и 
оценку, взаимодействовать с 
педагогом и сверстниками в 
учебном процессе.
ФГОС ориентирует образова-

ние на достижение нового каче-
ства, адекватного современ-
ным (и даже прогнозируемым) 
запросам личности, общества 
и государства. Особенность 
нового стандарта в том, что 
он вводится как обществен-
ный договор. Если раньше 
главным ответчиком за резуль-
таты образования был ребе-
нок, то теперь заключается 
трехсторонний договор между 
родителями, образователь-
ным учреждением и руководи-
телем муниципального уровня, 
где прописаны права и обязан-
ности каждой стороны. Глав-
ная задача школы - предоста-
вить обучающимся качествен-
ное образование.
Родители обучающегося 

обязаны:
• обеспечить посещение 

обучающимся занятий согла-

сно учебному расписанию и 
иных школьных мероприятий, 
предусмотренных документа-
ми, регламентирующими обра-
зовательную и воспитательную 
деятельность Школы;

• обеспечить выполнение 
обучающимся домашних зада-
ний;

• выполнять и обеспечивать 
выполнение обучающимся 
устава и правил внутреннего 
распорядка Школы и иных актов 
Школы, регламентирующих её 
деятельность;

• посещать родительские 
собрания, а при невозможно-
сти личного участия обеспечи-
вать их посещение доверенны-
ми лицами, по просьбе руково-
дителя Школы или классного 
руководителя приходить для 
беседы;

• извещать руководителя 
Школы или классного руково-
дителя об уважительных при-
чинах отсутствия обучающего-
ся на занятиях.
Стандарт выдвигает три 

группы требований:
1) Требования к структу-

ре основной образовательной 
программы основного общего 
образования. Каждое образова-
тельное учреждение, исходя из 
своей уникальности, разраба-
тывает собственную основную 
образовательную программу, 
учебный план, учитывая, в том 
числе, запросы и пожелания 
родителей школьников. Родите-
ли могут познакомиться с про-
граммой, чтобы понимать, как 
будут учить ребенка, по каким 
технологиям, чему его научат, 

какими качествами и умениями 
он будет обладать по окончании 
основной школы.

2) Требования к результатам 
освоения основной образова-
тельной программы основного 
общего образования. Итогом 
обучения должна будет стать 
совокупность результатов:

- личностных (способность к 
саморазвитию, желание учить-
ся, формирование ответствен-
ного отношения к учению, фор-
мирование осознанного, уважи-
тельного и доброжелательного 
отношения к другому человеку, 
его мнению, мировоззрению, 
культуре, формирование цен-
ности  здорового и безопасно-
го образа жизни  и др.);

- метапредметных (умение 
самостоятельно определять 
цели своего обучения, ста-
вить и формулировать для 
себя новые задачи в учёбе и 
познавательной деятельности, 
умение самостоятельно пла-
нировать пути   достижения 
целей, умение оценивать пра-
вильность выполнения учеб-
ной задачи, умение организо-
вывать  учебное сотрудничест-
во и совместную деятельность 
с учителем и сверстниками; 
работать индивидуально и в 
группе, формирование и раз-
витие компетентности в обла-
сти использования информа-
ционно-коммуникационных 
технологий и др.);

- предметных  результатов, 
которые должны обеспечивать 
успешное обучение на следую-
щей ступени общего образова-
ния.  Оцениваться будет не то, 

что запомнил ребенок, а то, как 
он понял изученный материал и 
может ли его применить в раз-
ных ситуациях. Наряду с тра-
диционными устными и пись-
менными работами у учеников 
появится возможность «нако-
пительной оценки» за выпол-
нение тестов, проектов, раз-
личных творческих работ. Это 
могут быть рисунки, сочинения, 
наблюдения, аудио-, видео-
работы, газеты, презентации, 
создание личного портфолио 
с коллекцией достижений уче-
ника;

3) Требования к условиям   
реализации основной образова-
тельной программы основного 
общего образования.   Раньше 
никто не вписывал в стандар-
ты нормы, определяющие тех-
ническое оснащение учебного 
процесса, кадровые и финан-
совые ресурсы. В новом стан-
дарте четко описываются тре-
бования к информационному 
пространству, материально-тех-
ническому обеспечению, учеб-
ному оборудованию, кадровым 
и финансовым условиям. 
В МБОУ «Верховажская сред-

няя общеобразовательная 
школа им. Я.Я Кремлёва» все 
учащиеся 5-х классов, занима-
ющиеся по ФГОС, обеспечены 
новыми учебниками. 
Для пятиклассников предус-

мотрена внеурочная деятель-
ность по пяти направлениям: 
духовно-нравственное, спор-
тивно-оздоровительное, обще-
культурное, общеинтеллекту-
альное, социальное. 
Учителя школы (100%) прош-

ли курсовую переподготовку по 
введению и реализации ФГОС 
ООО.
Таким образом, введение 

ФГОС ООО дает возможность 
реализовать принципиально 
новые подходы к обучению и 
воспитанию учащихся и каче-
ственно подготовить их к усвое-
нию программ среднего (полно-
го) общего образования и про-
фессиональной подготовки.

А.Н. Машьянова,
заместитель директора 

по учебно-воспитательной 
работе 

И.В. Когут, учитель рус-
ского языка и литературы 

МБОУ «ВСОШ 
имени Я.Я. Кремлева»

Ðîäèòåëÿì î Ôåäåðàëüíîì ãîñóäàðñòâåííîì îáðàçîâàòåëüíîì 
ñòàíäàðòå îñíîâíîãî îáùåãî îáðàçîâàíèÿ (ÔÃÎÑ ÎÎÎ)
Мир вокруг нас стремительно меняется, поэтому мы 

просто обречены на изменения. Ученые прогнозиру-
ют, что сегодняшним школьникам придется работать 
по специальностям, которых пока нет, о которых мы 
даже не подозреваем.
Почему у нас при слове «стандарт» все начинают 

искать базовый учебный план, названия предметов, 
количество часов? Это происходит потому, что стан-
дарт понимался как минимум знаний по тому или иному 
предмету. А по новому стандарту — это частность, здесь 
совершенно иные вещи выходят на первый план. Ситу-
ация нормы - это когда вы выбираете и ищете свою 
логику жизни, и не ребенок подгоняется под одну и ту 
же программу, а программа подстраивается под него. Он 
выбирает. Иными словами, стандарт совершенно изме-
нился: это не список навязанных предметов, а договор 
между обществом, государством и семьей о требова-
ниях к результатам образования. В центр встали про-
грамма развития школы, принцип вариативности, раз-
витие разных возможностей ребенка.

Новые учебники для пятых классов 
по федеральным стандартам.

Урок в 5 «б» классе. На каждой парте — ноутбук. 
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Сейчас трудно представить свою 
жизнь без Интернета. С его помощью 
мы можем получить любую инфор-
мацию: от прогноза погоды до схемы 
самого сложного устройства, можем 
общаться друг с другом по скайпу, 
купить билеты на поезд, самолёт или 
даже на спектакль, записаться на 
приём к врачу… 
Государство заинтересовано в том, 

чтобы число компьютерно грамотных 
граждан росло. Электронные услуги 
органов власти области сегодня можно 

Это интересно

Год культуры

Â äåíü Èíòåðíåòà 30 сентября в России отметили День 
Интернета или День Рунета. Впервые 
его праздновали в 1998 году и при-
урочили к первой переписи русско-
язычного Интернета, согласно которой 
число российских интернет-пользова-
телей составило 1 миллион человек. 
Сейчас аудитория Рунета насчитыва-
ет 67 млн пользователей, и это число 
растёт с каждым днём. В Вологодской 
области 43% или 517 тысяч жителей 
используют в своей работе или для 
личных нужд ресурсы Интернета. 

На базе Верховажской район-
ной библиотеки с 2003 года работа-
ет Информационный центр. Сейчас 
он называется Информационно-сер-
висный центр, где все компьютеры 
подключены к Интернету. Установле-
на справочно-правовая система Кон-
сультантПлюс. С 2010 года работает 
«Школа компьютерной грамотности». 
Ещё 10 лет назад в библиотеке стоял 

всего один компьютер, и не было выхо-
да в Интернет. Сейчас — локальная 
сеть и 11 компьютеров. 

30 сентября в Верховажской районной библиотеке состоялась пре-
зентация проекта «Электронный гражданин Вологодской области», 
который направлен на обучение широких масс населения основам 
информационных технологий. Причём главной целевой группой про-
екта становятся те, кто никогда раньше не работал с компьютером. 

получить на вологодском портале госу-
дарственных и муниципальных услуг. 
Поэтому умение пользоваться компью-
тером необходимо для полноценной 
жизни в информационном обществе. 
Проект «Электронный гражданин 

Вологодской области» даёт возмож-
ность получить необходимые навыки 
в области информационных техноло-
гий, позволит адаптироваться к усло-
виям современного общества. Кроме 
того, слушатели курсов научатся само-
стоятельно вести переписку по элек-

тронной почте, обращаться с вопроса-
ми на сайты губернатора, президента 
и других руководителей, пользоваться 
информационно-правовыми система-
ми, получать сведения по социально-
му, пенсионному обеспечению, разъ-
яснения по вопросам ЖКХ. 
Каждый участник проекта будет обес-

печен учебником и рабочей тетрадью. В 
учебнике девять глав, где содержится 
большой объём информации. Доступ-
но написано обо всём: от работы с 
мышью и клавиатурой в программах 
Word, Excel до спама и кибермошен-
ничества, приобретения товаров и услуг 
через Интернет. Ученики будут работать 
на компьютере с доступом в Интернет. 
Квота на Верховажский район — 

105 человек. Обучение первой груп-
пы началось с 6 октября. 35 чело-
век будут поделены на подгруппы из 
шести слушателей. Сейчас уточняет-
ся удобное время для каждого. Если 
кому-то что-то будет непонятно, педа-
гоги проведут индивидуальные заня-
тия. По окончании курсов предусмотре-

Участники курсов заполняют анкеты.

Фольклорный ан-
самбль «Вагане» принял 
участие в межрегиональ-
ном этапе Всероссийско-
го фестиваля народно-
го творчества «Вместе 
мы — Россия». 

Приуроченный к Году куль-
туры в России фестиваль про-
ходил в течение трёх дней, с 
26 по 28 сентября, в Твери. 
Столица Верхневолжья собра-
ла целое созвездие талан-
тов — это лучшие любитель-
ские фольклорные коллекти-
вы, ансамбли народной песни, 
народной музыки и танца, а 
также солисты-исполнители и 
мастера декоративно-приклад-
ного искусства из 29 регионов 
России Центрального и Севе-
ро-Западного федеральных 
округов. До этого отборочные 
туры уже прошли в Чебокса-
рах, Томске и Ставропольском 
крае. Почётным гостем празд-
ника на этот раз стал народный 
хореографический ансамбль 
«Радость» из Севастополя. 
Помимо выступлений, каждый 
регион подготовил свою экспо-
зицию, которая впоследствии 
была объединена в одну боль-
шую выставку.
Вологодскую область на 

празднике представили фоль-
клорно-этнографический кол-

Íàãðàäû çà ïðåäåëàìè îáëàñòè

на сдача теста из 30 вопросов. Это сво-
еобразный экзамен, и, если он будет 
выполнен успешно, слушатели полу-
чают документ об окончании курса — 
сертификат. Следует отметить, что 
тем, кто с первого раза не справится 
с заданиями, будет дана возможность 
решить тест повторно.
Обучать слушателей будут Ольга 

Николаевна Топорищева, Ирина 
Михайловна Дружининская и Люд-
мила Валентиновна Пивоварова. 
Все они работают в библиотеке. 

«Проект «Электронный гражданин 
Вологодской области» стартовал во 
всех районах и тоже в основном через 
библиотеки. - сказала в своем высту-
плении заместитель главы района по 
социальным вопросам Н.Б. Кузнецо-
ва. - Как бы мы ни сопротивлялись 
и не говорили, что сможем прожить 
без компьютера, без него и Интернет-
ресурсов в современном мире никуда. 
К сожалению, количество слушателей 

курса ограничено, желающих освоить 
компьютер много. И это очень хорошо. 
Не устаю повторять, что учиться и полу-
чать полезную информацию никогда не 
поздно. Поэтому желаю вам успехов в 
этом нелёгком пока ещё для вас деле».

На сцене народный фольклорный коллектив «Вагане». 
Фото с сайта Департамента культуры Вологодской области

Íå çàáûâàéòå 
î âåòåðàíàõ

- Здравствуйте, это редак-
ция?

- Да, добрый день.
- Вас беспокоит ветеран 

войны из Верховажья. Вчера 
побывал на празднике в Доме 
культуры, посвящённом Дню 
пожилого человека. Хочется 
отметить хорошую органи-
зацию, и сам концерт, и то, 
что наградили активистов, 
юбиляров и победителей кон-
курса «Ветеранское подво-
рье». Это замечательно. 

- Я так понимаю, у вас есть 
ещё и предложения к устрои-
телям праздника?

- Да, лично мне показалось, 
что не выразили особой при-
знательности ветеранам 
войны. Нас не так уж много и 
осталось. Почему от 9 мая до 
9 мая нас мало вспоминают?

- Если я не ошибаюсь, со 
сцены звучали слова призна-
тельности в адрес участников 
войны 1941-1945 гг. Не буду 
никого оправдывать, скажу 
лишь, и думаю, что все со мной 
согласятся, что ваши подвиги, 
ваш самоотверженный труд во 
время войны навсегда сохра-
нятся в памяти потомков. 
Думаю, что организаторы кон-
церта учтут ваше пожелание.

- Спасибо, что выслушали. 
До свидания.

Звонок в редакцию

Страницу подготовила Наталья СОЛОМАТОВА

лектив «Уфтюжаночка» рай-
онного этнокультурного центра 
Пожарище Нюксенского райо-
на (руководитель О. Коншин), 
мужской народный фольклор-
ный ансамбль «Вагане» Центра 
традиционной народной культу-
ры с. Верховажья (руководитель 
А. Дубов), ансамбль народного 
танца «Русская душа» из г. Гря-
зовца (руководитель Л. Изюмо-
ва) и солист-исполнитель из 
Сокола В. Гришин.
На суд строгого жюри под 

председательством А.А. Пер-
мяковой, руководителя Госу-

дарственного академическо-
го русского народного хора 
им. Пятницкого, члена совета 
по культуре при Президенте 
РФ, были представлены только 
лучшие номера. Наши «Вага-
не» представили две фоль-
клорные песни Севера Рос-
сии и верховажские рекрутские 
частушки под тальянку. 
К сожалению, итогов конкур-

са они не дождались — уеха-
ли домой. Радостное событие 
пришло чуть позднее. В резуль-

тате в номинации «Ансамбли 
народной песни» мужской кол-
лектив стал дипломантом II 
степени. 
Мы поздравляем ваган с дос-

тойной наградой, желаем вдох-
новения и покорения новых 
творческих вершин. 
По завершении фестиваля 

лауреаты отборочных туров 
примут участие в заключи-
тельном гала-концерте, кото-
рый состоится 3 ноября 2014 
года в г. Сочи. 
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К 100-летию начала Первой мировой войны

На такую тему 11 сентя-
бря сего года в Вологде 
состоялась региональная 
научная конференция. Ее 
организатором является 
областная универсаль-
ная научная библиотека 
имени Бабушкина. Ме-
роприятие проходило в 
зале, где 1 августа была 
развернута выставка, 
посвященная 100-летию 
Первой мировой войны. 
О ней районная газета 
рассказывала.

Ïàòðèîòèçì 
è áëàãîòâîðèòåëüíîñòü

Среди участников конферен-
ции были ученые, практические 
работники библиотек, музеев, 
краеведы-любители, потомки 
воинов, участников той войны, 
представлявшие города и райо-
ны Вологодской области и дру-
гие регионы страны.
Собравшихся приветство-

вала представитель Общест-
венной Палаты области Тама-
ра Васильевна Замарае-
ва, в свое время занимавшая 
пост заместителя председа-
теля Вологодского облиспол-
кома. Она отметила большое 
значение работы сотрудни-
ков областной библиотеки и 
Вологодского военно-истори-
ческого общества по розыску 
и изучению материалов об уча-
стии вологжан в той незаслу-
женно забытой войне, подго-
товке солидной научно-значи-
мой выставки, посвященной 
этой теме.
Она также выразила серьез-

ную озабоченность властей и 
общественности обстановкой 
в мире, связанной с события-
ми на Украине, желанием опре-
деленных политических кругов 
обвинить Россию во всех бедах 
соседнего государства.
Участники конференции 

заслушали 11 докладов своих 
коллег. О том, как с первых 
дней войны в губернии были 
организованы благотворитель-
ность, развертывание госпита-
лей, уход за ранеными расска-
зали Н.И. Голикова, кандидат 
исторических наук (г. Вологда) и 
Э.П. Риммер, сотрудник Чере-
повецкого музейного объеди-
нения. Состоятельные и про-
стые люди жертвовали деньги, 
продукты, одежду, выделяли 
помещения для лечения ране-
ных. Уже 11 сентября (война 
началась 1 августа) в город 
Череповец прибыло 287 ране-
ных. Среди них были русские, 
поляки, армяне, евреи. Газеты 
писали, что, по словам фрон-
товиков, они здесь питаются 
так, как до этого нигде, никог-
да не ели. Патриотизм волог-
жан-обывателей был на высо-
те, особенно в первые годы 
войны.
А.И. Минаев, председатель 

Вологодского военно-исто-
рического общества, посвя-
тил свой доклад истории 198 

пехотного Александро-Невско-
го полка, сформированного в 
Вологде еще задолго до войны.
Интересным было выступле-

ние М.М. Стоцкой из С-Петер-
бурга, поведавшей о судьбе 
своего родственника, поручи-
ка, князя А.С. Волконского, уро-
женца г. Вологды. После полу-
чения высшего военного обра-
зования он с семьей служил в 
Сибири, неподалеку от города 
Канска. Когда П.А. Столыпин 
приступил к реализации своих 
реформ, ему потребовались 
на местах умные, энергичные 
люди, Волконский перешел на 
гражданскую службу и до нача-
ла войны успешно трудился на 
благо крестьянства. 10 августа 
1914 года он добровольно всту-
пил в действующую армию, а 
27 августа был убит в жесто-
ком сражении. В своем пред-
смертном письме, написан-
ном перед боем, он не только 
распорядился нажитым состо-
янием, но дал наказы жене и 
детям. Получив известие о 
его гибели, жена выехала на 
фронт, где в братской могиле 
опознала по кольцу на руке 
тело мужа и увезла в Сибирь. 
Похороны А.С. Волконского 
проходили при большом сте-
чении крестьян, проживавших 
в окрестных деревнях. Конеч-
но, жена простого солдата вряд 
ли бы могла так поступить из-за 
отсутствия средств. И все же 
поступок жены убитого в бою 
офицера русской армии заслу-
живает уважения даже спустя 
100 лет после свершившегося 
события.

Ðîëü áèáëèîòåê

С опытом работы Устюжен-
ской районной библиотеки по 
поиску сведений об устюжа-
нах, участниках Первой миро-
вой войны, нас познакомила 
Н.В. Волкова. В библиотеке 
создан электронный список, 
который включает около тыся-
чи имен. Постоянная связь с 
населением поддерживается 
и через районную газету, регу-
лярно публикуются материалы 
на исторические темы. Сотруд-
ники проявили инициативу, 
настойчивость и предложили 
провести 1 сентября в школах 
города уроки истории по Пер-
вой мировой. Наверное, школы 
и учащиеся не прогадали. 

Она также рассказала о кра-
еведе, учителе истории, насто-
ящем подвижнике своего дела 
Удальцове Аркадии Иванови-
че. В 90-е годы прошлого века, 
прозванные лихими, он само-
стоятельно и в содружестве с 
Е.Л. Демидовой из Областной 
библиотеки установили около 
80-ти имен земляков, награ-
жденных Георгиевскими кре-
стами. Сегодня в списке уже 
85 фамилий. 
Фактически, библиотека обо-

бщила результаты всей рабо-
ты по истории района, добы-
тые как профессионалами, так 
и общественниками. Напри-
мер, создан указатель матери-
алов, опубликованных в рай-
онной газете работником Устю-
женского музея Воротынцевой, 
начиная с 1981 года. Их оказа-
лось более трехсот.
Практика показывает, что в 

наше время именно библиоте-
ки располагают наиболее пол-
ной информацией краеведче-
ского характера.
В этом я и сам не раз убеждал-

ся. К примеру, в ходе подготов-
ки к конференции мне потребо-
вались некоторые биографиче-
ские данные бывшего военного 
фельдшера А.П. Стениловско-
го, многие годы возглавлявшего 
Морозовскую участковую боль-
ницу. Свой архив у меня остал-
ся в Вологде, и я обратился в 
районный музей, где мне всегда 
помогали. В этот раз надежды 
оказались тщетны. Информа-
цию получил в Липецкой библи-
отеке. Недостающие материа-
лы по просьбе Зинаиды Дмит-
риевны Ермолиной, заведу-
ющей библиотекой, выслали 
электронной почтой ее колле-
ги из Верховажья и через час 
копии статей были у меня в 
руках. Спасибо.
Районная библиотека опера-

тивно подготовила и предста-
вила на областную выставку 
фотографии о торжествах в 
селе Верховажье в честь 100-
летия Первой мировой. Они 
проходили и в других городах 
и районах области, но матери-
алы об этом поступили только 
из Верховажья.
В скором времени с содержа-

нием докладов участников кон-
ференции можно будет позна-
комиться на сайте Вологодской 
областной библиотеки.

Владимир КОНДАКОВ 

Ïåðâàÿ ìèðîâàÿ âîéíà 
â ïàìÿòè âîëîãæàí

МКП «Верховажская ТС» уведомляет, что 08.10.2014 года 
с 8.00 до 18.00 в связи с проведением работ по прокладке 
теплотрассы будет перекрыта ул. Тендрякова от дома №29 
до дома №33. Объезд на время работ через ул. Молодежная.

Обратите внимание

ÃÐÀÔÈÊ ÏÐÈÅÌÀ ÃÐÀÆÄÀÍ 
ðóêîâîäñòâîì ÌÎ ÌÂÄ Ðîññèè 

«Âåðõîâàæñêèé» íà îêòÿáðü 2014 ãîäà
Должность Фамилия, имя, отчество Дата, день недели Время

Заместитель начальника - 
начальник следственного 
отделения

ТВОРИЛОВ
Александр 
Иванович

Суббота, 11.10.2014 10.00-
13.00

Заместитель начальника ЗОБНИН
Григорий

Николаевич

Суббота, 18.10.2014 10.00-
13.00

Помощник начальника - 
руководитель группы 
по работе с личным 
составом

СОЛОМАТОВ
Сергей

Анатольевич

Суббота, 25.10.2014 10.00-
13.00

Начальник отдела 
государственной инспекции 
безопасности дорожного 
движения

МАКАРОВСКИЙ
Андрей

Валентинович

Вторник, 07.10.2014, 
14.10.2014, 
21.10.2014, 
28.10.2014

17.00-
20.00

Исполняющий обязанности 
начальника отделения 
участковых уполномоченных 
полиции и по делам 
несовершеннолетних

ЧЕБЫКИНА
 Ольга 

Александровна

Среда, 01.10.2014, 
08.10.2014, 
15.10.2014, 
22.10.2014,
29.10.2014

17.00-
20.00

Юрисконсульт АНШИЦ 
Екатерина 
Яковлевна

Понедельник,
06.10.2014,
20.10.2014

10.00-
12.00

Дежурной частью отдела граждане принимаются круглосуточно.
Запись на прием к руководству МО МВД России «Верховажский» 

с 9.00 до 17.00 по телефону 8(81759) 2-13-23. 
Телефон доверия 8(81759) 2-18-22

Информирует ГИБДД

Приносим извинения

ОГИБДД напоминает насе-
лению района о возможности 
электронной записи для полу-
чения государственных услуг 
по регистрационным дейст-
виям с транспортными сред-
ствами, по выдаче и обмену 
водительских удостоверений 
через Интернет-сайт www.
gosuslugi.ru

Уважаемые водители!
Если вас остановил инспек-

тор ГИБДД, вы можете сделать 
съемку с помощью фотоаппа-
рата, видеокамеры, mp3-пле-
ера, диктофона или сотового 
телефона. Выбранная компо-
зиция должна обеспечить пол-

ное представление о времени 
и месте съемки. Все происхо-
дящее общение с инспекто-
ром ГИБДД в момент записи 
должно быть зафиксировано 
для дальнейшего разрешения 
различных разногласий и спор-
ных ситуаций. 
Нормативных документов, 

которые бы запрещали запись 
разговора с инспектором ГИБДД, 
не существует. Записывать раз-
говор можно, это никак не нару-
шает закон. Кроме того, право 
на запись закреплено в Админи-
стративном регламенте №185. 
Сотрудники ГИБДД имеют такие 
же права на фото-, видео-
запись.

Вот эту красивую просторную беседку за деревней Боярская 
построили Владимир Ламов и Михаил Иевлев, о чем шла речь 
в заметке «Особое место» («ВВ» №77 от 3 октября). Как хоро-
шо, что не перевелись еще люди, думающие не только о себе, 
но и о других. Здоровья им и благополучия.

 Редакция сожалеет, что фотография не была опубликована, 
и приносит свои извинения жителям Сибирского поселения и 
автору письма. 

Георгиевские кресты всех четырех степеней.
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НИНЕ 
АЛЕКСАНДРОВНЕ 

АСТАФЬЕВОЙ
Поздравляем дорогую, 

любимую тетю с юбилейным 
днем рождения!

Хотим пожелать тебе самую 
малость: чтоб сторонились болезнь 
и усталость, чтоб доброй была в 
любую погоду, здоровья и счастья на 

долгие годы.
Наумовы, Тесаловские, Шадрины.

С. Верховажье
НИНЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ АСТАФЬЕВОЙ
Дорогую, милую сестру, тетю поздравляем с 
юбилеем!
Будь самой веселой и самой счастливой, хоро-
шей и нежной, и самой красивой, будь самой 
внимательной, самой любимой, простой, обая-
тельной, неповторимой. И доброй, и строгой, и 
слабой, и сильной, пусть беды уходят с дороги 
в бессилье. Пусть сбудется все, что ты хочешь 
сама, любви тебе, веры, надежды, добра.
Платовы, Петуховы (Терменьга), Глебовы 

(Вологда).

С. Верховажье
НИНЕ АЛЕКСАНДРОВНЕ АСТАФЬЕВОЙ
Дорогую, милую сестру, тетю поздравляем с 
юбилеем!
Желаем счастья и добра, здоровья, радости и 
силы, душа пусть будет молода, не важно, сколь-
ко лет пробило. Не знай беды, живи счастливо, 
чтоб говорили вслед всегда: «Как эта женщина 
красива, как бесконечно молода!»

Юренские, Ждановские (Терменьга), 
Юренские (Верховажье).

ОЛЬГЕ ВАСИЛЬЕВНЕ 
ПОЛЕЖАЕВОЙ
С днем рождения, мамочка род-
ная! Лучшая на свете! Незем-
ная! Нет тебя красивее на свете, 
знают все в семье: и муж, и 
дети! Ты лучшая на свете!

Муж, дети.
Верховажье
НАДЕЖДУ ЗОСИМОВНУ ЗЫКОВУ
поздравляем с юбилеем! 
Желаем добрых, долгих лет, пусть боль уйдет, 
не будет бед. Чтоб здоровье не хромало, чтоб 
жизнь безоблачной была, желаем счастья, 
любви и тепла.
С любовью твои братья, сестры и их семьи.

Верховажье
НАДЕЖДЕ ЗОСИМОВНЕ ЗЫКОВОЙ
Поздравляем с юбилеем!
Желаем быть всегда здоровой, печали, горе-
сти не знать, всегда быть доброй и веселой, 
и возраст свой не замечать. Чтоб жизнь виски 
не серебрила, морщины чтоб не тронули глаза, 
а счастья чтобы много-много было, и радости 
чтоб не было конца!

Кононовы, Овсянкины, Полежаевы.

С. Верховажье
ТАТЬЯНЕ ВЛАДИМИРОВНЕ ДРУГОВСКОЙ
Любимую жену, дорогую маму, бабушку поздрав-
ляем с юбилеем! Пусть юбилей несет лишь сча-
стье, ни капли грусти, ни одной слезы. Душев-
ного богатства и здоровья желаем мы от всей 
души! Желаем радости большой, сил, энергии, 
достатка, полного в делах порядка, чтобы сча-
стьем и теплом был всегда наполнен дом.

Муж, сыновья, невестки, внук.

Поздравляем!

11 îêòÿáðÿ â ÐÄÊ 
ÊÈÐÎÂÑÊÀß 

îáóâíàÿ ôàáðèêà 
ñ ÐÅÌÎÍÒÎÌ 

è ÏÐÎÄÀÆÅÉ ÎÁÓÂÈ, 
10 îêòÿáðÿ ñ 18.00 – 

â ×óøåâèöàõ.

10 îêòÿáðÿ 10 îêòÿáðÿ 
â ÐÄÊâ ÐÄÊ  ñ 10 äî 17ñ 10 äî 17
ÌÈÐ ÄÅÒÑÊÎÉ ÌÈÐ ÄÅÒÑÊÎÉ 

ÌÎÄÛÌÎÄÛ
êóðòêè, êîñòþìû êóðòêè, êîñòþìû 

(çèìà-îñåíü), (çèìà-îñåíü), 
òðèêîòàæ, òðèêîòàæ, 

îáóâü «Äåìàð», îáóâü «Äåìàð», 
«Êîòîôåé»«Êîòîôåé»

Â ïÿòíèöó, 10 îêòÿáðÿ, 
â ÐÄÊ ñîñòîèòñÿ 

âûñòàâêà-ïðîäàæà 
ÎÁÓÂÈ 

ÈÇ ÍÀÒÓÐÀËÜÍÎÉ 
ÊÎÆÈ (îñåíü-çèìà). 

Äîñòóïíûå öåíû. 
Æäåì âàñ 

ñ 9 äî 16 ÷àñîâ.

♦Вакансии
♦Ищу работника на пилораму 
Р-63. +7-951-748-03-44

♦В вологодскую компанию 
требуется менеджер по работе 
с клиентами. Рассмотрим 
кандидатуры без опыта 
работы. Высокая з/п, график 
5/2, полный соц.пакет, 
трудоустройство по ТК РФ. 
Проживание за счет компании. 
8-921-142-00-08, Виктория.

♦Требуется водитель.
2-23-42

♦Куплю
♦Куплю емкость, цистерну 
из нержавейки 5 и более 
кубов. 8-921-233-10-55

♦Продам
♦Продам 4-комнатную 
благоустроенную квартиру.
+7-921-232-05-38

♦Продам 3-комнатную 
квартиру в 8-квартином доме.
8-964-303-83-10

♦Продается новый дом 
со всеми удобствами, 
пос. Прибрежный.
8-921-236-98-63

♦Продается дом 
в с. Верховажье с большим 
земельным участком, 
хоз. постройками.
8-921-126-30-34

Объявления

♦Продам 2-х ком. кв. в 8-кв. 
доме. 8-900-538-70-91

♦Продам 2 дома на участке 
16 соток. Т. +7-911-938-72-83

♦Продам дом, 
незавершенное строительство 
(мкр. Князево). 
8-921-140-87-52

♦Продам дом, участок 15 
соток, баня. 8-921-482-08-18, 
8-921-478-85-07

♦Продам участок, баня, 
колодец, в д.Вахрушево.
8-953-506-48-93

♦Продам сруб дешево, 8х12, 
5х3. 8-911-542-84-30

♦Продам «Дэу-Матиз», 
цвет «лимон».
8-921-682-50-84. Катерина

♦Продам ВАЗ-2109, состояние 
хорошее, вложение не требует. 
45000 руб.
Т. 8-921-124-42-77

♦ВАЗ-2110, 2007 г.в., дв. 1,6, 8 
кл., цвет черный, комплект 
зимней резины.
8-921-067-87-67

♦Продам ав. «Лада Калина» 
седан, декабрь 2008 г., один 
хозяин, цв. темно-красный, пр. 
45000 км, состояние отличное, 
ц. 165 т.р. +7-981-433-90-17

♦Продам автомашину УАЗ, 
20 т.р., (без документов), 
на ходу. 8-960-290-62-86

Реклама

♦Перевезем груз любой.
8-921-069-78-62

♦Бурение скважин на воду.
8-911-542-86-73

♦Заборы «под ключ».
8-911-514-62-28 (Вячеслав).

♦Продам осиновый брус 
на хозпостройки, недорого.
8-921-715-40-18

♦Ремонт, строительство, 
отделка, водопровод, 
отопление, канализация, 
электропроводка.
8-953-506-48-93

♦Продам поросят, 1-2 месяца. 
доставка по району.
8-921-126-93-90, 52-2-15

♦Продам баннеры б/у, пена 
монтажная. 8-921-069-78-62

ОКНА ПВХ, 
ПАДЕНИЕ ЦЕН! 
Доставка. Замер 

бесплатно, установка. 
8-921-069-78-62
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♦Продаю «Лада Калина» седан, 
2006 год. 8-905-298-97-26

♦Продам двигатель ВАЗ-2107 
(инжекторный), пробег 
25 тыс. км, цена 25 тыс. руб.
8-921-532-46-19

♦Продам гусей (белые), 
1000 р./шт., 6 мес. 
8-921-126-93-90

♦Продам 4 ж/б плиты 3х1,5 м, 
телевизор LG, 2-конфорочную 
газовую плиту, стол-книгу, 
шкаф для прихожей.
8-921-680-80-01

♦Продам коляску-
трансформер, цвет 
нейтральный, недорого. 
8-921-531-27-01,
8-953-509-39-01

♦Продам ружье МР-153, 
кал. 12х76, исполн. «Престиж».
8-921-125-96-80

♦Разное
♦Семья из двух человек 
снимет квартиру 
на длительный срок.
8-921-541-80-34, 8-921-137-35-84

♦Сдам комнату с балконом 
в квартире в г. Вологда, 
район Конева. 
8-951-744-45-15. Алексей.

♦Найдена связка ключей 
у магазина «Магия»! 
Обращаться по тел. 
+7-963-354-06-73 (Наталья)

10 октября 10 октября 
в Верховажском Доме культуры в Верховажском Доме культуры 

будет проходить будет проходить 
ЯРМАРКА МЕДА: ЯРМАРКА МЕДА: 

из Адыгеи, Краснодара, Алтая, из Адыгеи, Краснодара, Алтая, 
Абхазии, Воронежа. Абхазии, Воронежа. 

БОЛЕЕ 15 СОРТОВ МЕДА, БОЛЕЕ 15 СОРТОВ МЕДА, 
а также перга, пыльца, а также перга, пыльца, 

маточное молочко, прополис. маточное молочко, прополис. 
Мед от 200 рублей. Мед от 200 рублей. 

Всем покупателям Всем покупателям СКИДКИ. СКИДКИ. 
ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ! 

При покупке трех килограммов меда — При покупке трех килограммов меда — 
один килограмм один килограмм в подарокв подарок. . 

Ждем вас с 10 до 18 часов.Ждем вас с 10 до 18 часов.
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Вспомните вместе с нами Благодарим

Выражаем искреннее соболез-
нование Дубовой Надежде Вла-
димировне и ее семье по поводу 
смерти матери 
Бречаловой 
Калерии Александровны.
Рогозины (Чушевицы).

Искренне скорбим и выражаем 
глубокое соболезнование Вдо-
вьеву Валерию Алексеевичу по 
поводу смерти жены 
Вдовьевой 
Алевтины Николаевны. 
Разделяем вашу боль утраты. 
Пусть земля ей будет пухом.
Кичигины (Морозово).

Выражаем глубокое соболезно-
вание Верещагиной Татьяне Пав-
ловне, Ламовой Елене Павловне, 
Шутовым Петру Павловичу, Викто-
ру Павловичу и их семьям по пово-
ду смерти мамы, бабушки, праба-
бушки, свекрови, тещи 
Шутовой Евгении Алексеевны.
Титовы Т.В., М.Ю., Е.М., 
Верещагина А.А.

Выражаем глубокое соболезно-
вание бабушке Юренской Екате-
рине Александровне, родителям 
Николаю, Валентине, брату Диме, 
сестре Карине, всем родным и 
близким в связи с безвременной 
смертью внука, сына, брата 
Юренского Ильи. 
Скорбим вместе с вами.
Наумовы, Тесаловские, 
Шадрины.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василье-
вичу, Валентине Александровне, 
Диме, Карине, бабушкам Юрен-
ской Екатерине Александров-
не, Пановой Римме Витальевне, 
дедушке Панову Александру Дмит-
риевичу, всем родным и близким 
в связи с безвременной смертью 
Илюши.
Бределевы, Постниковы.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Юренской Екатерине Алек-
сандровне, Пановым Александру 
Дмитриевичу, Римме Витальевне 
в связи со смертью внука 
Илюши.
Ветеранская организация 
Терменгского с/п.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василь-
евичу, Валентине Александров-
не, Екатерине Александровне, 
Пановым Александру Дмитриеви-
чу, Римме Витальевне, всем род-
ным и близким по поводу смерти 
сына, внука 
Илюши.
Зобнины В.Ф. и Г.К., 
Стуловы В.Н. и А.А.

Выражаю искреннее соболезно-
вание Юренской Екатерине Алек-
сандровне, всем родным и близ-
ким по поводу безвременной 
смерти внука 
Илюши. 
Скорблю вместе с вами.
Гневанова В.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Валентине Алек-
сандровне, Николаю Васильеви-
чу, Диме, Карине по поводу пре-
ждевременной смерти сына, брата 
Юренского Ильи. 
Скорбим вместе с вами.
Соседи: Лапочкины, 
Чертовиковы, Бутусовы, 
Морозова И.И., Драницына Н.И.,
Самыловы, Собенина Е.А. и 
Русиновы, Томилова Г.

Совет, правление Верховажского 
райпо выражают глубокое собо-
лезнование Юренской Екатерине 
Александровне, родным и близ-
ким по поводу безвременной 
смерти внука 
Юренского Ильи.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василь-
евичу, Валентине Александров-
не, Диме, Карине, всем родным 
и близким по поводу безвремен-
ной смерти сына, брата 
Ильи. 
Одноклассники, их родители, 
кл. руководитель 4Б класса 
2013 г. выпуска МБОУ 
«Верховажская НОШ»

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василье-
вичу, Валентине Александровне, 
Дмитрию по поводу смерти сына, 
брата 
Юренского Ильи. 
Скорбим вместе с вами.
Ученики 9А, Гаврилюк И.В., 
родители.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренской Валентине, Пано-
вой Римме Витальевне, родным 
и близким по поводу преждевре-
менной смерти сына, внука 
Ильи.
Коллектив м-на «Парус».

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Валентине Алек-
сандровне, Николаю Василье-
вичу, Диме, Карине, бабушкам 
Римме Витальевне, Екатерине 
Александровне, дедушке Алек-
сандру Дмитриевичу по поводу 
безвременной смерти 
Юренского Илюши.
Салауровы А.И., Н.В., 
Заплатины Т.П., В.В., 
Поповы Н.В., Л.С., Дурова В.А.,
Чугунова Н.А., Гневанова В.В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василье-
вичу, Валентине Александровне, 
Диме, Карине, Юренской Екате-
рине Александровне, Пановым 
Римме Витальевне, Александ-
ру Дмитриевичу, всем родным и 
близким по поводу безвременной 
смерти сына, брата, внука 
Илюши.
Савинские (Терменьга).

Разделяем боль утраты и искрен-
не соболезнуем Юренским Вален-
тине Александровне, Николаю 
Васильевичу, Диме, Карине, по 
поводу безвременной смерти 
сына, брата 
Ильи. 
Сил вам пережить это горе.
Савченко, Бовыкины, 
Негодяевы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю, Валенти-
не, их детям Диме, Карине, всем 
родным и близким по поводу смер-
ти сына, брата 
Юренского Ильи.
Семья Топорищевых О.Н. и С.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василье-
вичу, Валентине Александровне, 
Диме, Карине, Екатерине Алек-
сандровне, Пановым Александ-
ру Дмитриевичу, Римме Виталь-
евне, всем родным и близким по 
поводу преждевременной смерти 
сына, брата, внука 
Илюши.
Лобановы, Щекотовы, 
Юренский В.Н., Плохова М.И.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василь-
евичу, Валентине Александров-
не, Диме, Карине, всем родным 
и близким по поводу преждевре-
менной смерти сына, брата, внука 
Илюши.
Башкардины, Якимовы.

Коллектив Верховажской началь-
ной школы выражает искреннее 
соболезнование семье Юренских 
по поводу безвременной смерти 
Ильи. 
Скорбим вместе с вами.

Выражаем глубокое соболезно-
вание всем родным и близким по 
поводу преждевременной смерти 
Юренского Ильи. 
Скорбим вместе с вами.
Классный руководитель, 
родители и ученики 6 «Г» 
класса.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Валентине Алек-
сандровне, Николаю Васильеви-
чу, Диме, Карине, всем родным 
и близким по поводу преждевре-
менной смерти сына и братика 
Юренского Ильи.
Классный руководитель, 
воспитатель продленной 
группы, родители и ученики 
1 Б класса.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Юренским Николаю Васи-
льевичу и Валентине Александ-
ровне, Диме, Карине, Екатерине 
Александровне, Пановым Римме 
Витальевне, Александру Дмитри-
евичу в связи со смертью сына, 
брата, внука 
Ильи.
Веселковы.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Юренским Валентине и 
Николаю, Диме, Карине, Екате-
рине Александровне, Пановым 
Римме Витальевне и Александ-
ру Дмитриевичу, всем родным и 
близким по случаю преждевре-
менной смерти сына, брата, внука 
Ильи.
Платовы, 
Петуховы (Терменьга), 
Глебовы (Вологда).

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василье-
вичу, его родным и близким в связи 
со смертью сына, брата, внука 
Ильи.
Коллектив ООО «Крион».

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренской Валентине Алек-
сандровне, Пановой Римме Вита-
льевне в связи с безвременной 
смертью сына, внука 
Юренского Ильи.
Коллектив ИП Ворсина А.В.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние семье Юренских: Валентине 
и Николаю в связи с безвремен-
ной смертью сына 
Ильи.
Коллектив магазина «Полюс-1».

Выражаем глубокое соболезнова-
ние семье Юренских: Валентине 
и Николаю в связи с безвремен-
ной смертью сына 
Ильи.
Тарновские.

Выражаем искреннее соболез-
нование Юренским Николаю и 
Валентине, всем родным и близ-
ким в связи с нелепой кончиной 
сына 
Илюши. 
Дай Бог всем вам пережить это 
горе.
Юренские, Рогожины.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренскому Николаю Василь-
евичу, Валентине Александров-
не, детям Диме, Карине по пово-
ду смерти сына и брата 
Ильи.
Специалисты КПП 
ООО «Крион».

Семье Юренских. Глубоко сожа-
леем о смерти Илюши. Потеря 
ребенка – самое страшное горе. 
Хотелось бы найти слова, чтобы 
хоть как-то облегчить вашу боль, 
но трудно представить, есть ли 
такие слова вообще. Примите 
искренние соболезнования.
Сусловы А.И., Н.Ю., Е.Ю., 
Толстикова Я.А.

Выражаем искреннее соболезно-
вание Юренским Коле и Вале в 
связи с безвременной смертью 
сына 
Илюши. 
Скорбим вместе с вами.
Карлины Андрей, Ира, 
Наташа, Тетерина Аня, 
Кондакова Валя, 
Лютикова Наташа.

ООО «БиоЛесПром» соболезнует 
родным и близким по поводу без-
временной смерти 
Юренского Ильи.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние родителям Юренским Вален-
тине Александровне, Николаю 
Васильевичу, брату Диме, сестре 
Карине по поводу безвременной 
смерти сына и брата 
Юренского Ильи.
Дети, родители 6 «В» 
класса, кл. рук. Макурина С.Д., 
Нефедовская В.В.

Выражаем глубокое соболезно-
вание семье Юренских по пово-
ду преждевременной смерти сына 
Ильи.
Родители, воспитатели, 
выпускники детского сада 
№1 2014 г.

Выражаем искреннее соболезно-
вание Юренской Екатерине Алек-
сандровне, Юренским Николаю, 
Валентине, Диме, Карине, всем 
родным и близким по поводу без-
временной смерти внука, сына, 
брата, племянника 
Юренского Илюшеньки.
Астафьевы В.Ф., Н.А., 
Бакеевы, Астафьевы Л.и Д.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Юренским Николаю Василь-
евичу, Валентине Александров-
не, Диме, Карине, всем родным 
и близким по поводу преждевре-
менной смерти сына и брата 
Илюши.
Шестаковы 
(ул.Мелиоративная).

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Шуткиным Зое Ионовне, Алек-
сандру Федоровичу, всем родным 
и близким по поводу безвремен-
ной смерти 
Шуткина 
Владимира Александровича. 
Скорбим вместе с вами.
Одноклассники 1978 года 
выпуска.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Шуткиным Зое Ионовне, Алек-
сандру Федоровичу, Ольге, Ане, 
Николаю, Алексею, всем родным 
и близким по поводу смерти 
Шуткина 
Владимира Александровича. 
Скорбим вместе с вами.
Манахова Л.Н., Зобнина Н.В., 
Воробьевы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Шуткиной Зое Ионовне, всем 
родным и близким по поводу пре-
ждевременной смерти сына 
Владимира.
Бывшие коллеги по работе 
дирекции киносети 
и бухгалтерии отдела 
культуры.

В связи с уходом из жизни бывше-
го коллеги по комсомолу, друга, 
товарища Шуткина Владими-
ра Александровича выражаем 
соболезнование родителям Алек-
сандру Федоровичу и Зое Ионов-
не, его семье, всем родным и 
близким.
Глубоко скорбим вместе с вами. 
Светлая ему память.
М.А. Байдакова, 
А.А. Байдаков, Т.О. Томилова, 
А.М. Байдакова, 
Н.А. Ширяевская, 
А.В. Шестаков, О.Н. Короткова.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Шуткиным Зое Ионовне и  
Александру Федоровичу, жене 
Ольге, дочери Ане по поводу 
смерти сына, мужа, папы 
Шуткина Владимира. 
Скорбим вместе с вами.
Гладковы, Зажигины, 
Кузнецовы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Шуткиным Александру Федо-
ровичу, Зое Ионовне, Ольге, Ане и 
всем родным и близким по пово-
ду безвременной смерти сына, 
мужа и отца 
Шуткина 
Владимира Александровича. 
Гостевские, Кузнецовы, 
Арзубова Т.И., Шаманины, 
Башкардина М.Т., Шалдины, 
Макаровские.

Выражаем глубокое соболез-
нование Карбасниковой Галине 
Александровне по поводу смер-
ти мамы 
Суховской Анны Арсентьевны.
Территориальная 
избирательная 
комиссия Верховажского 
муниципального района.

Выражаем глубокое и искреннее 
соболезнование Карбасниковой 
Галине Александровне, детям 
Ольге, Владимиру, Александ-
ру и их семьям, всем родным и 
близким по поводу смерти мамы, 
бабушки, прабабушки 
Суховской Анны Арсентьевны.
Суховский И.И., Бахтины, 
Мухорины, Суховские, 
Елисеевы, Череповы, 
Горбуновы.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние дочери Карбасниковой Гали-
не Александровне, внукам Воло-
де, Саше, Оле, всем родным и 
близким по поводу смерти мамы, 
бабушки, прабабушки 
Суховской Анны Арсентьевны. 
Скорбим вместе с вами. 
Пусть этой славной женщине 
земля будет пухом.
Семьи Филипповых, 
Чистяков В.А.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Карбасниковой Галине Алек-
сандровне, Ольге, Володе, Саше 
по поводу смерти мамы, бабушки 
Суховской Анны Арсентьевны. 
Скорбим вместе с вами.
Салауровы А.Г., Н.В., 
Екатерина.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние дочери Карбасниковой Гали-
не Александровне, внукам Ольге, 
Володе, Саше, правнукам по слу-
чаю смерти 
Суховской Анны Арсентьевны. 
Соседи, знакомые: 
Бречалова Н.А., 
Бречалова А.М., Гулина Т.Ф., 
Кудряшов В.П., 
Медведникова Н.А., 
Меньшенины, Петраковы, 
Шестакова Н.Д., 
Шипицына А.Н.

Выражаем глубокое соболезнова-
ние Карбасниковой Галине Алек-
сандровне по поводу смерти 
мамы.
Соседи 
Болотниковы Юра и Юля.

БУЗ ВО «Верховажская ЦРБ» 
извещает о смерти Жуковой 
Тамары Васильевны и выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким.

Выражаем искреннее соболезно-
вание родным и близким по пово-
ду смерти 
Жуковой Тамары Васильевны. 
Скорбим вместе с вами.
Соседи: Шутовы, 
Кирилловские, Кононовы.

8 октября исполнится полгода, как нет с нами 
любимого мужа, папы, брата, дяди, друга, това-
рища Шишова Павла Борисовича. Мы до сих пор 
не можем поверить в то, что наш родной, близ-
кий человек никогда не перешагнет порог родного 
дома. Тяжелая болезнь оборвала его жизнь. Он 
помогал нам справиться со всеми проблемами, 

помогал советом. Его светлый 
образ всегда с нами. Очень 
не хватает теплоты его души, 
заботы и поддержки. Кто знал 
и помнит Павла Борисовича, 
вспомните вместе с нами.

Родные, друзья.

Выражаем огромную благодарность 
всем, кто помогал нам справиться с 
горем, которому нет утешения: в орга-
низации похорон нашего сына Юрен-
ского Ильи. Спасибо всем соседям, 
родным и близким, а особенно руковод-
ству ООО «Крион» и классному руко-

водителю Яне Анатольевне Воробье-
вой. Смерть нашего сына показала, что 
мир состоит из равнодушных людей и 
добрых. Вам, добрые люди, спасибо. 
А равнодушных постигнет равнодушие. 
И Бог им судья.

Семья Юренских.


